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（上接第一版）
截至目前，科研人员借助该平台已全面掌

握了山东项目区 27 个农场 16 万余亩粮田土

壤、气象、地下水、苗情等生产数据，及时分析

提出小麦田间管理技术措施，其中 4个项目区

6 万余亩已实现了数据实时采集传输和分析

反馈，为政府、基层农场、农民提供了精准有效

的决策依据和技术指导。

德州市科技局农社科科长王永强对此深

有感触：“德州各示范区技术人员在大数据专家

们的培训指导下，掌握了农业大数据采集录入

技术，一些地块上已经安装了物联网自动采集

系统，这为改进粗放的农业管理方式，提高科技

管理水平和确保丰收打下了坚实的基础。”

现在，联盟已完成了“渤海粮仓科技示范

工程大数据平台”研发与应用等项目。“联盟将

进一步扩大大数据平台应用范围，通过大数据

平台、网络、电话、现场等多种方式，指导各示

范区因地、因时、因情制宜地开展农业生产，为

‘渤海粮仓’建设顺利推进做出贡献。”农业大

数据产业技术创新联盟理事长、山东农业大学

校长温孚江向记者介绍。

农业大数据助推“渤海粮仓”工程

（上接第一版）
“2013年，这个合作社实现了亩均增收稻谷 100斤，

每斤稻谷收购价比市价高 1 角钱，社员户均增收 1000

元。”刘胜介绍说，这就是该县创新的“龙头企业+合作

社+订单农户”粮食产业化发展新模式。目前，该县已

经有此类专业合作社 52家。

霍邱县还在不断探索着发展现代农业的新路子，

打造了一批批“专业化农民”。

塑料大棚里一排排密密麻麻的小绿苗，青翠喜人。

这不是大棚蔬菜，而是育秧工厂。像这样的标准化育秧

工厂，该县每个乡镇都有，实现了水稻机械化育插秧从选

种、育秧管理到机械栽插一体化。水稻机械化育插秧每

亩比人工栽插节约成本100元以上，栽插密度大，每亩增

收 100元以上。仅此一项，2013年全县 80万亩机插水稻

为农民节本增收 1600万元以上。同时，该县形成了“工

厂化育秧、公司化运作、订单式生产、一体化服务”的运作

机制，探索了“四代一管”的服务模式，提供代育、代插、代

耕、代收，病虫害防治、田间管理一体化服务。

优势工业为富县助力

丘陵地区的霍邱县，以前连烧火做饭都不能用的

杞栁条，现在却成了发家致富的“金根银苗”。以往只

能刷锅洗碗的丝瓜瓤，经过加工处理，竟成为美仑美奂

的工艺品，远销海外。

2003 年，青年企业家戚少猛看到柳编这个巨大商

机，投资 800万元创办了安徽省绿源集团。在县领导的

支持下，他带领研发团队，创新柳编传统工艺，开发工艺

家具、灯具、圣诞礼品等近 8 万种，出口 48 个国家和地

区。而他也成为“全国轻工行业劳动模范”“全国五一劳

动奖章”“全国青年创业奖”获得者，两次受到国家领导人

的亲切接见。

“在很多人眼里，霍邱是个农业大县，但工业经济始

终是我们县发展的强力支撑。”刘胜说，他们致力于“做强

钢铁及其深加工首位产业，做优农产品加工等主导产业，

做好电子、新能源等新兴产业的发展思路。”因此，在全市

招商引资和工业产值排名中4年获得第一。

霍邱是农业大县，全国生猪生产县 50 强、全省畜

禽 和 水 产 大 县 ，发 展 农 产 品 加 工 产 业 有 着 天 然 优

势。为此，2013 年 9 月，该县在长集镇设立了以粮食

深加工为主体，粮食及农副产品的种植、养殖、加工、

营销为一体的现代农业示范区。目前，有着 200 万头

生猪屠宰能力的江苏雨润集团福润公司已经入驻。

同时，相继开设新品种试验展示基地、良种繁育基

地、产学研基地等设施，采取“农民专业合作社”“公

司+合作社+农民”“家庭农场”等模式，与武汉大学、

合肥工业大学等高校联合建立科研基地，发挥示范

带动作用，把粮食和农产品资源“吃干榨尽”。

为破解企业发展难题，该县可谓绞尽脑汁。他们开

通了县级金融网站，成立县工业投资公司，为企业解决投

融资难题；鼓励和引导企业创新，为企业提供技术创新资

金；实行企业用地优先制度，累计为企业发展供地 1.2万

余亩；每年组织用工对接会，建立校企双向对接机制。

安徽省神虹变压器公司是国家级高新技术企业。

但因身处县城，用工难成为一个问题。县委书记刘胜

得知情况后，亲自协调当地职高与该公司对接建立实

习基地。该校每年的毕业生，就有很多人留在了这里，

成为公司发展的生力军。

青山绿水提升发展质量

“国家 3A 级旅游景区”，花园般的厂区景色，这是

坐落于霍邱特大铁矿的安徽金安矿业有限公司最吸引

人的地方。在这里采访，我们没有看到其他矿区的标

志性产物——灰蒙蒙的天空。

这得益于该县在引进铁矿生产和深加工企业时定

下的两道“铁律”——环境保护设计和安全生产设计必

须达到或优于国家标准。

就拿金安矿业来说，在县里的指导下，他们专门投

资5000万元建设了充填站，铁矿尾砂的直接回填率从传

统的65%提升到85%，使采矿充填基本平衡，保证了采空

区安全，减少了尾砂排放面积。以往这么大规模的采矿

企业要建设占地约 3000亩的尾矿库，如今他们只需 388

亩土地即可。仅此一项，便节约土地约2600亩。

剩余的 15%尾砂也各有用途。以前矿区附近采石

塘口众多，形成了很多大坑，对生态造成破坏，且威胁

人畜安全。在县里的要求下，该公司将尾砂填充到这

些大坑里，盖上土即可用来栽树种草。目前，已经新增

了 200多亩土地面积。

县领导也十分关心尾砂的利用。县委书记刘胜外

出考察将福建一家建筑材料企业引入，在矿区周边投资

约2个亿，利用尾砂生产建筑材料。此外，还与山西和北

京的一家企业洽谈，利用尾砂生产一种高档镜面材料。

工业生产注重生态保护，农业生产也是如此。

在霍邱县，大一点的养殖场都要建设沼气池处理

牲畜粪便，并引入生物质发电厂，进行绿色发电，更有

一些企业因此走上了绿色循环经济的道路。

老滩村支部书记张家旺开办的西湖生态农业综合

开发公司，就是这样的典型。他所养的 8万多只蛋鸡以

玉米、谷物为食，鸡粪中有大量未消化的食物颗粒。为

此，他建设了自动清粪机，将鸡粪用水清洗，粪水用来浇

灌水稻，可以替代化肥。残余物则注入发酵池发酵，产生

的沼气用来发电。这样的循环，不仅节约大量资金，而且

零污染、零排放。

去年以来，他们预审淘汰不符合高污染、高能耗的

重点项目 34 个，实施面源污染治理和工业污水处理工

程等减排项目 11 个。刘胜说：“金山银山固然重要，然

而，青山绿水更是提高老百姓生活质量的重要标准！”

要 金 山 银 山 更 要 绿 水 青 山

（上接第一版）尤其是其在国际上率先成功开

发的 300 英支纱线和超高支纯棉面料的产业

化生产技术，推动了国际纺织行业传统纺纱装

备和技术的升级，该技术成果和其与东华大学

合作开发的印染废水大通量膜处理及回用技

术同时荣获 2008 年度国家科技进步二等奖。

鲁泰也因为多年的创新积累，获得了第三届中

国工业大奖。

“我们搞创新，一定是围绕产品开发和行

业瓶颈去攻关，没工夫玩虚的。”刘石祯说。

采访中听说的两个故事，印证了他的观

点。

一 个 是 鲁 泰 首 创 的“ 半 缸 染 色 ”技 术 。

都知道纺织企业是耗水大户，也是水污染大

户，不管是前期用水还是后期治理，都是一

笔不小的成本，怎么降下来？鲁泰研究人员

通 过 攻 关 ，打 破 了 传 统 全 浸 满 式 的 染 色 方

法，改造染色设备、研究开发染色工艺参数

等，在行业内率先成功开发了“半缸染色”技

术 ，单 这 个 技 术 ，可 实 现 节 水 36.6% ，节 电

15%，节汽 26.4%。据说鲁泰刚上这套新设备

时，当地自来水厂专门派人来查，看是不是

偷水了。

还有一个是“无缝线衬衣”。鲁泰打破了

传统用机针、缝纫线缝合衣片的观念，在全球

首次成功开发出具有抗皱、免烫功能的无缝线

纯棉衬衫。用新型高强环保黏合材料粘出来

的衣服，接缝强力高于线缝强力，水洗 100 次

不变形。该技术将过去制衣工序、设备种类大

大缩减，对工人技能要求也低，经过进一步探

索，有望推广到夹克、西服等很多服装类型的

生产中，为全行业的技术升级、劳动效率提高

提供了新的技术方向。

不仅仅是这些关键环节和核心产品，穿梭

在公司的车间里，处处都能感到创新。比如穿

筘，这是一项很费劳力的工种，但鲁泰引进的

自动穿筘机，不仅工作效率是人工的 8.6倍，还

保证了质量。

“创新的过程是艰难的，每个企业都有自

己的困难，但一定要有决心和信心。”刘石祯

说，“我希望通过我们的科技创新，能够带动中

国纺织行业整体水平的提升。”

“不创新，就没市场了”

“我们有能力做二三十米口径的巨型望远

镜。”2014年两院院士大会间隙，中科院院士崔

向群为人们描述着中国大望远镜的未来。

从大学毕业要求改分配到边远山区，到努

力考上“文革”后首批研究生；从放弃欧洲南方

天 文 台 工 作 回 国 当 LAMOST 项 目“ 敢 死 队

长”，到发起南极冰穹 A 天文观测，崔向群把为

国奉献作为一种单纯的坚持，将毕生才华献给

了中国科学事业。

学有所用：哪里用得
上，就到哪里去

年过六旬的崔向群没想到，当年爱看《十

万个为什么》的小姑娘，会“磨”一辈子镜子。

1975 年，24 岁的崔向群从华东工程学院

光学仪器专业毕业，被分配到南昌某大型飞机

制造厂。

为了学有所用，她把目光投向了大茅山深

山沟里的军用光学仪器厂，坚持要求改分配。

飞机厂在省会，不少大学生做梦都想分在

那儿，而那个光学仪器厂，从南昌出发要走三

天，乘一趟火车倒两趟汽车。厂干部看到年轻

姑娘分来很惊讶，但崔向群说：“好多同龄人上

学的机会都没有，我学到东西不能不用。”

到了军工厂，崔向群只在车间里做一名普

通工人。但这没有打消她学以致用的信念：修

磨透镜工人的手总被卡出道道印痕，她就设计

了一种手持夹具；高速抛光机因无人会用被闲

置一旁，她就自学工艺把机器用于批量透镜磨

制……

“我在厂里做了些有益的尝试。”崔向群

说，在工厂的三年虽然辛苦，却锻炼了她解决

实际问题的能力。

1977年，崔向群听到国家恢复招考研究生

的消息，兴奋得一口气骑 40 里崎岖山路单车

到县城报名。那是“文革”后第一次招考研究

生，中科院南京天文仪器厂天文光学专业只招

8 个人却有 120 多人报名，崔向群把三个志愿

都填了这个专业。1978年，崔向群正式走进中

国科学院研究生院，开始了新的人生——从事

天文光学望远镜研究。

毅 然 回 国 ：LAMOST
项目的“敢死队长”

上世纪 80 年代中期，各国都投巨资对天

文设备进行“巨型化换代”。我国著名天文学

家王绶琯和苏定强提出开展大规模光谱巡天

的设想。建造创新的大口径兼备大视场的天

文望远镜成为突破口，这一希望被寄托在崔向

群身上。

1993 年，远在德国的崔向群收到导师苏

定 强 来 信 ，表 示 希 望 她 回 国 参 加 LAMOST

（大视场光谱巡天望远镜项目，又称郭守敬望

远镜）研发。欧洲南方天文台得知消息一再

挽留；慕尼黑的朋友也劝她为了孩子的学业

留 在 国 外 …… 崔 向 群 谢 绝 了 所 有 挽 留 ，在

1994年初回国。

在国内一家三口挤 50 多平方米的房子，

每月工资一下降至原来的 40 分之一。面对落

差，崔向群对美国《科学》杂志记者说：“我很高

兴回国，这架望远镜将使中国为世界作出贡

献。”

天文望远镜口径越大看得越深远，视场越

大看到的天体越多。当时国际上最大口径的

大视场望远镜是澳洲的 3.9 米口径 2 度视场望

远镜，配有 400 根光纤；配备光纤数最多的是

美国的 2.5 米口径 3 度视场斯隆巡天望远镜，

配有 640 根光纤。而中国的 LAMOST 要做成

最大光学镜面 6 米多，视场 5 度，并配备 4000

根光纤的望远镜。不少国内外同行都觉得做

不出来，苏定强院士说，“搞 LAMOST 需要敢

死队”，崔向群硬是接下了“敢死队长”的任务。

研制最困难的时候，有人退出，也有人泼

冷水。崔向群既要当“滤波器”稳定军心，又要

当“推进器”鼓舞干劲。繁重的工作让她落下

了严重的颈椎病并伴有高血压，而她仍然通宵

达旦地忙碌，还经常介绍“经验”：困了喝咖啡，

睡不着吃安定。

一切辛劳化为单纯的坚持，崔向群的坚持

有了回报。2008年 10月，LAMOST项目落成；

2013年 9月，LAMOST正式巡天一年加上先导

巡天观测共发布 200 多万条恒星光谱，超过有

史以来全世界观测到的恒星光谱数量总和。

LAMOST的成功给天文界带来“超强地震”。

不改初心：奉献科学没
有止境

通过光谱巡天获得大量天体的物理、化学

性质，研究宇宙的结构和演化，是天文研究的

重要工作。如果 LAMOST 放到更理想的观测

台址，成果会更惊人。南极冰穹 A 是地面最好

的天文观测台址，崔向群一直密切关注中国在

南极的天文观测进展。

2005 年，崔向群和天文学家王力帆共同

发起南极冰穹 A 天文观测和天文望远镜研制

的建议。次年 12 月，中国南极天文中心正式

成立，崔向群领导的团队仅用 10 个月就完成

了南极光学望远镜阵 CSTAR 的研制，并在南

极成功连续运行了 3 年，记录和传回了大量

南极点附近天区的星图，获得了重要的天文

台址信息。

类似的探索仍在继续，目前，崔向群正在

参与建设“十二五”国家重大科学工程——南

极天文台，并积极准备开展 20－30 米级极大

光学／红外望远镜方案和关键技术的预研究。

“我希望学到老、干到老，为科学贡献更多

力量。”崔向群说，年轻时求知报国是很单纯的

坚持；现在依然不改初心，学有所用才是人生

最大的意义。

（新华社南京6月17日电）

为国奉献是一种单纯的坚持
——记中科院院士崔向群

新华社记者 王珏玢 杨绍功

科技日报讯（记者宦建新）由浙江省委、省

政府授权，浙江省人民政府新闻办公室官方微

博、微信“浙江发布”6 月 16 日下午正式上线。

浙江省省委副书记、省长李强发来贺信，省委常

委、宣传部部长葛慧君出席上线启动仪式。

近年来，浙江省委、省政府高度重视互联网

发展和舆论阵地建设。建设“浙江发布”网络平

台，就是要利用社交新媒体，整合全省新闻发布

资源，深化拓展党务政务信息公开渠道，及时准

确发布权威信息，回应群众关切和社会热点，为

改革发展稳定营造有利的舆论环境。

上线后，“浙江发布”政务微博设在新浪网、

腾讯网，政务微信在腾讯平台运行，将承担起引

领全省微政务发展的主体作用，努力成为浙江党

政信息网络发布的“通讯社”，在推进党委政府与

民众沟通、更好的服务人民群众上当好主平台。

“浙江发布”上线

科技日报讯 （记者李丽云）黑龙

江省目前唯一的生命银行、黑龙江省

干细胞存储及研发中心——黑龙江天

晴干细胞有限公司 7 日与中国银河证

券股份有限公司就三板挂牌上市正式

签约，这标志着这家高科技企业进入

资本市场快车道。

黑龙江天晴干细胞有限公司是一

家成立仅有三年时间的新型高科技企

业，主要业务是储存脐带间充质干细

胞、脂肪干细胞、干细胞临床技术开发

与推广应用。由于企业科技含量高，

市场潜力大，企业成立之初就吸引了

国内外基金、投行的广泛关注。经过

筛选，黑龙江天晴干细胞有限公司决

定与国内规模最大的券商——中国银

河证券股份有限公司合作，开启三板

上市之旅。根据 7 日双方正式签约的

约定，银河证券协助黑龙江天晴干细

胞有限公司 2014 年底前完成三板挂

牌上市工作。

黑龙江天晴干细胞有限公司
进入上市快车道

新华社北京 6月 17日电 （记者

孙铁翔）据民政部 17 日印发的《2013

年社会服务发展统计公报》显示，截至

2013年底，我国 60岁及以上老年人口

20243 万人，占总人口的 14.9％。其

中，65岁及以上人口 13161万人，占总

人口的 9.7％。

《公报》指出，截至 2013 年底，全

国各类养老服务机构 42475 个，拥有

床位 493.7 万张，比上年增长 18.9％

（每千名老年人拥有养老床位 24.4张，

比上年增长 13.9％），其中社区留宿和

日间照料床位 64.1万张。年末收留抚

养 老 年 人 307.4 万 人 ，比 上 年 增 长

5.5％。

截至 2013 年底，全国共有老龄事

业单位 2571 个，老年法律援助中心

2.1万个，老年维权协调组织 7.8万个，

老年学校 5.4 万个、在校学习人员 692

万人，各类老年活动室 36万个。

我国 60岁及以上
老年人口 2.02亿人

6月16日，大型清淤船舶在三峡大坝上游湖北省秭归县仙人桥锚地作业。
三峡水库水位降至汛限水位145米左右，长江三峡通航管理局组织大型清淤船舶对三峡大坝上游仙人桥和沙湾锚地实施维护性疏浚施工，

施工时间约为一个月，以确保待闸船舶停靠和航行安全。 新华社发（郑家裕摄）

科技日报讯 (记者王春)6 月 16 日，2014

中国国际纺织机械展览会暨 ITMA 亚洲展览

会在上海举行，来自 26 个国家和地区的 1600

多家纺织机械制造商展示其最新研发成果，自

动化、网络化、智能化的纺织新设备受到关注。

展会上，一些国内生产企业的产品填补了

国内空白，达到国际先进水平。常德研发的

E2518/2T-170经编机填补了国内高档经编弹

力织物织造设备的空白。该机采用短动程曲

轴连杆技术，运转速度可以达到 3000 转/分

钟。立达公司在展会现场运行了四种纺纱设

备以展示其核心竞争力。

随着纺织产业的转移，亚洲市场成为全球

纺机企业公认的纺机核心市场。来自海外的

国际顶尖纺机企业，不是像前些年那样只带来

一些适于中国市场的产品，而是把最新研发的

产品第一时间带到中国来。欧洲纺织机械制

造商委员会主席查尔斯·鲍德温在本届展会上

表示，中国纺织机械产业规模已占世界的三

成，当前中国纺织机械行业正积极寻求转型，

其重点是开发引进先进技术以实现可持续发

展。作为纺织机械生产的传统地区和创新前

沿，欧洲愿意帮助中国进行技术改造、产业升

级。

中国纺织机械器材工业协会理事长王树

田说，2013 年中国大陆纺织机械规模以上企

业主营收入 1150 亿元人民币，其中 15%供出

口。中国纺织机械产业虽规模可观，但高端产

品所占比例与世界先进水平相比仍有差距，创

新能力有待提升。希望中国纺织机械企业通

过本次展会，借鉴世界先进经验、促进行业整

体水平提高。

中国纺织机械行业加快转型升级

科技日报讯（记者刘志强）6月 12日发布

的 2013 年贵州省公民科学素质调查主要结果

表明：该省公民具备基本科学素质的比例为

2.34%，较 2010 年的 1.54%有较大提高，但仍低

于 2010年全国 3.27%的平均水平。同时，电视

仍是公民获取科技信息的最主要渠道，手机信

息和互联网分列第二和第三。

据介绍，本次调查由贵州省科协、省统计

局联合采用入户问卷调查方式，在全省 84 个

县（市、区）对 18 岁至 69 岁年龄段公民随机抽

取 9000 个样本，采取国际通用的指标体系和

问卷进行统计分析。本次调查还首次获得了

全省 9个市（州）公民科学素质状况数据，其中

贵阳公民具备基本科学素质的比例最高，为

4.41%。调查表明，电视仍是公民获取科技信

息最主要的渠道，比例为 93.4%；手机信息作

为新兴传播途径，取代过去与人交谈途径跃居

第二位，达 40.28%；通过互联网获取科技信息

的比例继续上升，从 2007 年的 5.0%和 2010 年

的 15.8%上升到 20.08%。

据了解，2013 年 5 月，贵州省政府与中国

科协签署公民科学素质共建协议，确定了“到

2015 年贵州省公民具备基本公民科学素质

的比例超过 3%”的目标。省政府随即将目标

任务逐级分解到 9 个市（州）和各县市区，同

时按人群分类分解到各相关部门，并采取创

建公民科学素质先进示范县方式进行引领式

推进。

贵州调查表明

电视仍是公民获取科技信息最主要渠道
新华社北京6月17日电（记者卢

国强）作 为 2014 年 亚 太 经 合 组 织

（APEC）领导人非正式会议的举办地，

北京市怀柔区警方通过运用大数据、云

计算和科学分析模型，整合历年案件信

息建立了犯罪数据分析和趋势预测系

统，能够预测犯罪趋势，指导警力投入。

据怀柔公安分局青年民警科技小

组组长于淼鑫介绍，这套系统共收录

了怀柔区近 9 年来 1.6 万余件犯罪案

件数据，通过标准化分类后导入系统

数据库，同时采用地图标注，将怀柔分

成 16个警务辖区，抓取 4700余个犯罪

空间坐标实施空间网格编号，通过多

种预测模型，自动预测未来某段时间、

某个区域可能发生犯罪的概率以及犯

罪的种类。

“每类案件都有其犯罪时间、地点

规律，这个系统可以以数轴方式预测

出不同时间段发生犯罪的概率，包括

具体的日、周、月、季度、半年度、年度，

以及自定义的时间周期。”于淼鑫说。

在今年5月上线的升级版系统中，

除了入室盗窃、诈骗、抢劫等 8类犯罪

外，警方将系统信息录入范围拓展到

治安案件、交通、火灾事故，以及其他

案事件，进一步增强分析预测能力。

今年5月，系统预测泉河派出所辖

区北斜街盗窃案发案可能性较高，辖

区派出所据此加大巡逻防控，5月 7日

查获一个盗窃机动车内财物的团伙。

警方表示，这套系统也将应用于

APEC峰会安保工作中。

北京警方利用
大数据预测犯罪趋势

■科星灿烂


